

**Título:** El cumplimiento de la palabra de Dios

**Escritura:** 2 Samuel 12

**Serie:** La Promesa del Reino Mesianico

1. Introducción:

a. Amados, comenzaré diciendo que nuestro capítulo es un desastre. El capítulo de hoy profundiza en la maldad que impregna el corazón humano y que, si la gracia de Dios no la controla, destruye a todos. Nuestro capítulo trata de la astucia y la inmoralidad de Jonadab, la lujuria y la violación de Amnón, la ira y la injusticia de David, y el odio y el asesinato de Absalón.

b. Es un capítulo difícil de digerir. Los pecados registrados aquí son tan perversos que el lector se sorprende al verlos fluir de la casa de David, el reino de Dios.

i. Concluimos que tales pecados ofenden la conciencia incluso de los incrédulos.

1. **1 Corintios 5:1A** En efecto, se oye que entre ustedes hay inmoralidad, y una inmoralidad tal como no existe ni siquiera entre los gentiles...

c. Sin embargo, en medio de la perversidad de este capítulo, encontramos el cumplimiento de la Palabra de Dios, que es vital. La soberanía de Dios es incomparable y Su Palabra siempre es digna de confianza. Ésta es la lección de hoy a la que debemos aferrarnos. Incluso en los peores tiempos, la fiel Palabra de Dios avanza y cumple su verdadero propósito.

d. Hoy me gustaría compartir este capítulo centrándome en los cinco personajes principales que presenta.

## 2. Tamar, la víctima:

- a. Es fácil sentirnos tan disgustados por las acciones de Amnón que olvidamos que Tamar era una persona real que sufrió un daño irrevocable. Hoy nuestro objetivo es ver y sentir su dolor y aprender sobre las devastadoras consecuencias del pecado.
- b. Mientras leemos, sentimos que surge una abrumadora simpatía por Tamar. Ella es la víctima inocente cuya vida cambia para siempre por las acciones egoístas de los otros cuatro personajes de nuestra historia. Tamar es el único personaje de este capítulo que habla con sabiduría divina y, sin embargo, es completamente ignorada.
- c. Resumamos los terribles acontecimientos:
  - i. Vemos a Tamar engañada (7-10), atrapada (10-11), ignorada (14-16), violada (14), despreciada (15), desterrada (17) y arruinada (18-20).
- d. Nuestra historia nos cuenta que Amnón se apodera de ella. Él es más fuerte que Tamar y ella no puede escapar. Amnón invita a su media hermana a someterse voluntariamente a sus deseos lujuriosos.
  - i. La violación era una conducta vergonzosa que podía castigarse con la muerte, pero esto era más que una violación. Esta fue una violación incestuosa, una abominación mayor según la Ley del Pacto.

1. **Levítico 20:17** ”Si alguien toma a su hermana, hija de su padre o hija de su madre, viendo la desnudez de ella, y ella ve la desnudez de él, es cosa abominable; serán exterminados a la vista de los hijos de su pueblo. Él ha descubierto la desnudez de su hermana, lleva su culpa.
  2. **Deuteronomio 27:22** “Maldito el que se acueste con su hermana, la hija de su padre o de su madre”. Y todo el pueblo dirá: “Amén”.
  3. Como mínimo, Amnón debería haber sido aislado de Israel. Ser cortado equivalía a ser excomulgado (desterrado). El castigo requería que Israel le diera la espalda a tal individuo y que se le prohibiera la entrada al templo, la adoración y la presencia de Dios. Efectivamente, la persona no tendría esperanza de ir al cielo al morir. Este fue un pecado severo que hablaba de un corazón apóstata y no regenerado.
- e. Así que, naturalmente, la petición de Amnón repulsa a Tamar. Ella llamó a Amnón, hermano, recordándole lo grave que era la situación. Ella llamó la petición **una ofensa terrible que nunca debería cometerse entre el pueblo de Dios**.
- i. Ella procede a suplicar por su reputación. **Pues, ¿adónde iría yo con mi deshonra?**
    1. Este no fue un acto santo de amor. No hubo honor. Tamar Viviría avergonzada por el resto de su vida.

- ii. Ella le ruega que considere su propia reputación. **Y tú serías como uno de los insensatos de Israel.**
  - 1. La palabra insensato es **nabâl**. Describe a una persona estúpida, malvada (especialmente impía), tonta y vil. Amnón sería considerado un desdichado impío y pervertido.
    - a. Un **nabâl** hará **nebâlâh**. Un término que se refiere a una flagrante impiedad como la violación (única o repetida), la falta de castidad prematrimonial y las relaciones homosexuales.
  - 2. Tamar le rogó a su hermano que considerara las consecuencias para ella y para él.
- f. Incapaz de detenerlo, Tamar debe sufrir una gran indignidad, y una vez que Amnón termina, añade el mayor insulto a la herida. La Biblia nos dice que **Entonces Amnón la aborreció con un odio muy grande; porque el odio con que la aborreció fue mayor que el amor con que la había amado.** Él le dice dos palabras en el idioma original (**Levántate, vete**). Tamar protesta; echarla afuera ahora era una violación mayor que la primera.
- g. Amnón llama a sus sirvientes y les dice: **Echa a esta mujer fuera de aquí, y cierra la puerta tras ella.** En hebreo, la palabra "mujer" no aparece en el texto. Él dice: "Echa esta (cosa)", como si Tamar fuera basura.
- h. Violada, maltratada y abandonada, Tamar está desconsolada.
  - i. Tamar se pone cenizas en la cabeza.

1. Las cenizas representan la muerte y el arrepentimiento, como si Tamar supiera que ha muerto y se sintiera pecaminosamente sucia ante Dios.
- ii. Se rasgó la ropa, que simbolizaba su virginidad.
  1. Tamar expresa su dolor y su ira ante la muerte. Su pureza había sido asesinada.
- iii. Tamar se pone las manos en la cabeza.
  1. Faltando su velo arrancado, se pone las manos en la cabeza en señal de dolor y vergüenza.
- iv. Ella salió de la casa gritando de agonía.
  1. Los terribles gritos eran señal de su dolor y angustia.
- v. Tamar es una criatura lamentable de contemplar.
- i. La Biblia nos dice que Absalón, su hermano, puede discernir inmediatamente lo que había sucedido. Intenta consolarla, pero no puede.
  - i. Su estado de continua angustia emocional produjo odio hacia Amnón en Absalón.
  - ii. Según la Biblia, Tamar vivió en la casa de su hermano por el resto de su vida. Nadie se casaría con ella; ella fue considerada mercancía dañada. **Tamar vivió una vida desconsolada.** En otras palabras, los hechos de Amnón destruyeron por completo a su hermana.
- j. Amados, este pasaje no es fácil de leer, pero debemos hacerlo. La verdadera lección de esta porción de las Escrituras es que este tipo de mal puede provenir de cualquier corazón humano. Si nos quedamos privados de la gracia guardadora de Dios, podríamos pecar de

maneras terribles. Es feo y horroroso, pero es la condición predeterminada del corazón humano.

- i. **Romanos 7:18** Porque yo sé que en mí, es decir, en mi carne, no habita nada bueno. Porque el querer está presente en mí, pero el hacer el bien, no.
- ii. Oh, amados, ¿con qué desesperación necesitamos la gracia salvadora de Dios?
  1. **Salmos 19:13** Guarda también a Tu siervo de pecados de soberbia; Que no se enseñoreen de mí. Entonces seré íntegro, Y seré absuelto de gran transgresión.
- iii. Seamos advertidos del peligro de la pasión desenfrenada, y corramos hacia **Dios, que es nuestro refugio y fortaleza, Nuestro pronto auxilio en las tribulaciones:**
  1. **Génesis 4:7** Si haces bien, ¿no serás aceptado? Pero si no haces bien, el pecado yace a la puerta y te codicia, pero tú debes dominarlo».

### 3. Amon (pasión lujuriosa desenfrenada)

- a. Amnón supuestamente “**amaba**” a su media hermana Tamar y se frustró hasta el punto de enfermarse por su deseo por ella. La biblia nos dice que **Tamar era virgen y le parecía difícil a Amnón hacerle cosa alguna**. Qué declaración tan aterradora. Sabemos lo que tenía en mente. Desde el principio, vemos que la evaluación que Tamar hace de Amnón es correcta. Él es simplemente **nabâl**; impío.

b. La historia nos impacta. ¿Cómo podía un hermano tratar así a su hermana? Pero no estamos preparados para lo que leemos a continuación. **Entonces Amnón la aborreció con un odio muy grande; porque el odio con que la aborreció fue mayor que el amor con que la había amado. Y Amnón le dijo: «Levántate, vete**

- i. Estamos abrumados, pero nuestro shock es sólo por un momento porque vemos que el supuesto “**amor**” de Amnón era sólo lujuria, y sabemos que la lujuria y el odio son compañeros naturales. Las pasiones lujuriosas tratan a los demás con desprecio mientras usamos y abusamos de las personas en lugar de apreciarlas. El sexo opuesto se convierte en algo que hay que tomar y conquistar. Se enfatiza el placer por encima de la relación y la moralidad.
- ii. No, amados, Amnón nunca amó a Tamar. Se convenció a sí mismo de que sí, pero no era cierto. Amnón sólo deseaba. Una vez que terminó con ella, la despreció. Amnón era un hombre miserable e inmoral. Toda inmoralidad sexual es un pecado grave.
  1. **1 Corintios 6:13B** ...sin embargo, el cuerpo no es para la fornicación, sino para el Señor, y el Señor es para el cuerpo.
  2. **1 Corintios 6:18** Huyan de la fornicación. Todos los demás pecados que un hombre comete están fuera del cuerpo, pero el fornicario peca contra su propio cuerpo.

#### 4. Jonadab (Sabiduría inmoral)

- a. Jonadab era amigo de Amnón y sobrino de David. Se le describe como un hombre muy sabio. Jonadab ideó el plan utilizado por Amnón. Amados, Jonadab es el hombre más peligroso de toda la historia. Fue él quien le enseñó a Amnón cómo satisfacer los deseos de su corazón. Jonadab puede diseminar el mal por todas partes. Es peligroso porque tiene sabiduría sin escrúpulos, habilidades sin ética, perspicacia sin integridad. Él es sabio pero impío, por lo que su sabiduría es sólo carnal y demoníaca.
- b. A Jonadab no le importa la moralidad. Sólo quiere triunfar en la sabiduría, resolviendo un problema. Ayuda a Amnón, deshonra a su prima y es desleal a su tío, el rey.
- c. Amados, debemos orar para que si Dios nos ha dado algo de sabiduría, también agregue integridad y sinceridad para que podamos guardarnos de la astucia mundial.
- d. La sabiduría impía no es sólo un problema secular. Muchos de nosotros lo hemos visto dentro de la iglesia. Aquellos que tienen los mayores dones pueden representar la amenaza más grave, porque a menos que sus dones estén envueltos en piedad, multiplicarán el desastre entre el rebaño de Cristo.
  - i. **Santiago 3:13-17** ¿Quién es sabio y entendido entre ustedes? Que muestre por su buena conducta sus obras en sabia mansedumbre. (14) Pero si tienen celos amargos y ambición personal en su corazón, no sean arrogantes y mientan así contra la verdad. (15) Esta sabiduría no es la que

viene de lo alto, sino que es terrenal, natural, diabólica. (16) Porque donde hay celos y ambición personal, allí hay confusión y toda cosa mala. (17) Pero la sabiduría de lo alto es primeramente pura, después pacífica, amable, condescendiente, llena de misericordia y de buenos frutos, sin vacilación, sin hipocresía.

## 5. David (Injusticia enojada)

- a. Cuando el rey David se enteró de todas estas cosas, se enojó mucho. David estaba furioso. David escuchó cómo Amnón lo había manipulado vergonzosamente para convertir a Tamar en víctima. Escuchó cómo Amnón había abusado de Tamar (su hija), cómo la había desterrado y cómo se la veía y oía corriendo y gritando por las calles con las túnicas rasgadas. Vio las consecuencias: una mujer destruida. David se enteró de todas estas cosas y se enojó mucho. Pero eso fue todo. David estaba furioso; apenas podía contener su ira. Pero, lamentablemente, lo hizo.
- b. Amados, había algo de razón en el enojo de David. Debería haber conducido a un resultado justo. Su enojo debería haber llevado a que se hiciera justicia para Tamar. Amnón debería haber sido severamente castigado (excomulgado) y Tamar exonerada. En cambio, Amnón no tiene que rendir cuentas, Tamar no recibe justicia de su padre ni de su rey, y el odio de Absalón hacia su hermano también se extiende a su padre. David no hizo nada.
- c. Es posible que la falta de acción de David fuera motivada por su propio pasado pecaminoso. Después

de todo, ¿cómo podía pedir cuentas a Amnón cuando había violado a Betsabé y eliminado a su marido? David podría haberse visto a sí mismo como un hipócrita. Y, sin embargo, los sentimientos de David al respecto no niegan su responsabilidad como padre y rey. Era el líder espiritual tanto de su reino como de su familia. Tenía que mantener la justicia, estuviera personalmente comprometido o no. Quizás entendamos la renuencia de David a actuar, pero no podemos excusarla. Mejor que cualquier otro hombre, David sabía qué terrible pecado acababa de cometerse.

- d. Por lo tanto, Amnón sigue siendo un delincuente impune, Tamar sufre como bienes dañados y Absalón se convierte en un justiciero furioso.
- e. En ese momento, David no era mejor que el sumo sacerdote Elí. Puso el amor paternal por su hijo por encima de la voluntad y la justicia del Señor.
  - i. **1 Samuel 2:28-29A** ¿No los escogí de entre todas las tribus de Israel para ser Mis sacerdotes, para subir a Mi altar, para quemar incienso, para llevar un efod delante de Mí? ¿No le di a la casa de tu padre todas las ofrendas encendidas de los israelitas? (29) ¿Por qué pisotean Mi sacrificio y Mi ofrenda que he ordenado en Mi morada, y honras a tus hijos más que a Mí...
    - 1. Amados, aquí hay una gran lección. No se tolerará la idolatría en el pueblo de Dios. Debemos ser guardianes del 1º y 2º mandamiento. No podemos tener otros dioses delante de nosotros, ni siquiera nuestros hijos. No vivimos para nuestros

hijos. Vivimos para honrar y glorificar a Dios. Eli olvidó esto. David olvidó esto. ¡Que usted siempre recuerde esto!

- f. En este punto, David no parece en nada al rey perfecto venidero.
  - i. **Salmos 9:7-8** Pero el SEÑOR permanece para siempre; Ha establecido Su trono para juicio, (8) Y juzgará al mundo con justicia; Con equidad ejecutará juicio sobre los pueblos.

## 6. Absalón (Odio amargo)

- a. Amados, nuestra narración en el capítulo 13 comienza con el supuesto amor de Amnón y termina con el odio real de Absalón. El odio de Absalón, a primera vista, nos parece correcto.
  - i. Argumentaríamos que es perfectamente justo que él ejecute juicio cuando su padre no lo hizo, pero lo que hizo Absalón no fue juicio; fue vigilantismo.
  - ii. Parece que Absalón no podía soportar la idea de que Amnón saliera libre y se saliera con la suya en la forma en que trato a su hermana.
    - 1. Entonces, se volvió lo suficientemente amargado como para matar y eventualmente provocar una guerra civil.
  - iii. Pero la amargura de Absalón nubló la verdad acerca de Dios. La amargura siempre lo hace. Amnón nunca se saldría con la suya por lo que había hecho. La falta de David de ejecutar la justicia terrenal no deja a Amnón libre y limpio. El juez divino hará responsable a Amnón.

Amados, el malvado impenitente nunca es absuelto. No puede engañar a Dios.

1. **Hebreos 10:31** ¡Horrenda cosa es caer en las manos del Dios vivo!
  2. **Isaías 3:11** ¡Ay del impío! Le irá mal, Porque lo que él merece se le hará.
- iv. El único recurso de Absalón fue confiar el asunto al juez divino, pero no lo hizo, por lo que pecó gravemente.
- b. El odio de Absalón fue paciente. No dio ninguna pista pública de su odio, ni tomó medidas hostiles hacia Amnón; el odio de Absalón era una ira tranquila y paciente que esperaría el momento adecuado.
- i. Después de dos años, llegó el momento. Absalón estaba celebrando una fiesta de esquila de ovejas; sería un momento perfecto para esquilar ovejas y matar a su hermano como a un animal.
- c. Absalón manipula a su padre para permitir la presencia de Amnón. El plan era esperar hasta que Amnón estuviera borracho; luego, a la señal de su señor, los hombres de Absalón debían matarlo. Todo salió según lo planeado, y tras matar a su hermano, Absalón huye (temiendo que quizás David actuara esta vez).
- d. Amados, aquí también hay una lección para nosotros. Absalón no es una rara excepción sino la regla universal. Absalón es todo hombre.
- i. Nos apresuramos a vengarnos, a hacer pagar a los demás porque realmente no creemos en el Dios justo y soberano. Queremos juicio según nuestro calendario, pero el juicio de Dios sobre los

impenitentes es infinitamente más severo que cualquier juicio humano.

## 7. Conclusión:

- a. Tenemos cuatro retratos de hombres impíos en nuestro texto. La tragedia, sin embargo, aparece cuando miramos más allá de las representaciones separadas y miramos el cuadro completo; Nadie hace justicia en Israel.
- b. Amados, hemos leído 2 Samuel 13, donde el desastre, y la vida en el reino de David está impulsada por la lujuria, la connivencia, la debilidad y el odio.
  - i. Una mujer destrozada sigue ignorada por la justicia y sin ser restaurada por el asesinato.
  - ii. Dios nunca se menciona en todo el capítulo.
- c. Entonces, ¿qué está haciendo Dios en todo esto? ¿El reino que Él estableció se ha descontrolado y su curso ha sido regido por el pecado de los hombres? ¿Dios ha perdido el control o se ha olvidado de su pueblo?
  - i. Ya se nos ha dado una visión divina de los acontecimientos de este capítulo:
    1. **2 Samuel 12:10-11A** Ahora pues, la espada nunca se apartará de tu casa, porque me has despreciado y has tomado la mujer de Urías el hitita para que sea tu mujer”. (11) Así dice el SEÑOR: “Por eso, de tu misma casa levantaré el mal contra ti; y aun tomaré tus mujeres delante de tus ojos y las daré a tu compañero, y este se acostará con tus mujeres a plena luz del día.

2. ¿No son las acciones de nuestro capítulo actual el cumplimiento de las palabras de Dios en el anterior? Muchos han señalado lo apropiado del desastre: el abuso sexual de Tamar por parte de Amnón corresponde al de David con Betsabé, y el asesinato premeditado de Amnón por parte de Absalón es paralelo al de David con Urías. En este perverso episodio, en medio de los deplorables pecados del hombre, Dios está cumpliendo su palabra de juicio contra la casa de David. Humanamente hablando todo parece ir terriblemente, sin embargo Dios está cumpliendo su palabra.
3. Dios no ha perdido el control sobre Su universo ni sobre su pueblo. Él está ahí, cumpliendo su palabra. Él nos está mostrando la confiabilidad de Su Palabra.

d. Dios no causó este mal.

- i. **Santiago 1:14** Sino que cada uno es tentado cuando es llevado y seducido por su propia pasión.

e. Pero incluso en la maldad del hombre, Dios será glorificado:

- i. **Romanos 3:5** Pero si nuestra injusticia hace resaltar la justicia de Dios, ¿qué diremos? ¿Acaso es injusto el Dios que expresa Su ira? Hablo en términos humanos.

8. Bendición:

- a. **Salmos 147:6** Jehová enaltece a los humildes; Arroja por tierra a los impíos.

**Lectura pública de las Escrituras**  
**Salmo 147:1-6**